

Las suscripciones son por pagas anticipadas. Madrid, 750 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 10 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 12. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 23, al Administrador de EL CORREO.

## LA SUERTE DEL VENCIDO

Los últimos telegramas de Londres comunican la noticia oficial de que el martes por la noche entraron triunfantes en Bloemfontein, capital del Orange, las tropas inglesas, ondeando ya la bandera británica en el Palacio de la Presidencia.

Mr. Steyn, presidente del Orange, ha abandonado la ciudad, y algunos telegramas añaden que ha renunciado a su alta investidura.

Ahora las armas inglesas se dirigen sobre Pretoria, capital del Transvaal, y presúmese que correrá la propia suerte que su infortunada aliada.

La rendición de Cronje fué la señal de una serie de revases para los boers, cuya situación hoy, tanto como los hechos militares, indican las gestiones de paz que hacen los gobiernos respectivos del Transvaal y de Orange, ya directamente, ya por medio de los Estados Unidos.

A estas gestiones oficiales u oficiales, el gobierno inglés ha contestado que solo admite la paz bajo la condición de que el Orange y el Transvaal reconozcan la soberanía de Inglaterra, de que renuncien a tener ejército por ellos dirigido y de que se contenten con una relativa autonomía, de que a la vez participarán todos los habitantes de raza blanca.

En una palabra: Inglaterra está resuelta a limar los dientes y las uñas de las repúblicas rebeldes, para que en el porvenir no puedan producir nuevas complicaciones.

Algunos periódicos de Europa abrigan todavía la esperanza de una intervención de las potencias; pero en esto dan más pruebas de simpleza que de perspicacia.

Es verosímil creer que Inglaterra, antes de resolverse a la guerra, conociera el pensamiento de los gobiernos de Europa, especialmente el de Alemania. De todos modos es seguro que no admitirá ingerencias en asuntos que cree le corresponden en absoluto, pudiendo asegurarse que los gobiernos dejarán hacer, y que los boers nada tienen que esperar por este lado.

No se nos oculta, con todo esto, que habrá pueblos, como Francia y como Rusia especialmente, que verán con irritación la fortuna de Inglaterra; pero aunque estos sentimientos traigan en el porvenir complicaciones, por ahora no sucederá nada, e Inglaterra podrá desarrollarse con desahogo la política que crea más conveniente en el Africa del Sur.

## EL TRANSVAAL É INGLATERRA LOS INGLESES en Bloemfontein

Despacho oficial

Londres 14.—El general Roberts telegrafía desde Bloemfontein, a las ocho de la noche del martes, lo siguiente:

«Gracias a la ayuda de Dios y al valor de los soldados de la reina, las tropas que mando han tomado posesión de Bloemfontein.

La bandera británica ondea en el palacio de la Presidencia, abandonado ayer tarde por Steyn, antiguo presidente del Estado de Orange.

Frazer, miembro del antiguo gobierno, y algunos otros funcionarios fueron a mi encuentro, a dos millas de la ciudad, y me ofrecieron las llaves de las oficinas ministeriales.

El enemigo se ha retirado a las cercanías.

Todo parece estar tranquilo. Los habitantes de Bloemfontein han dispensado a nuestras tropas un recibimiento cordial.»

### El gobierno de Orange

Londres 14.—Un despacho de Pretoria, fecha 13, dice que en vista de la actual situación militar, el gobierno de Orange trasladará su residencia a Kronstadt.

### El sitio de Mafeking

Londres 14.—Los despachos de Mafeking describen los incidentes del sitio hasta el día 1.º de Marzo, y añaden que los sitiados conservan muy poca esperanza, a pesar de la liberación de Kimberley.

Los boers son dueños de todos los reducidos destacados de la plaza.

### Sumisión de rebeldes

Londres 14.—Por despachos de Londres se sabe que un destacamento inglés encontró ayer a una importante partida de colonos rebeldes que acudían a entregarse a las fuerzas británicas, conduciendo 5.900 fusiles y 9.000 cartuchos.

Se espera que hoy se sometan otros grupos. Entre los que ya se han rendido figuran dos *feld cornets*. Los prisioneros refieren que otros colonos se han presentado en Barkly East, para hacer su sumisión.

Ha entrado el pánico entre los rebeldes por haberlos abandonado los burghers de Orange, a fin de acudir en defensa de su propio territorio.

Con fecha 13 dicen desde Colesburg al Times que 21 rebeldes, entre los cuales figura el pastor Scholtz, miembro de *Africaner Bond*, han salido de dicha población para comparecer ante un Consejo de guerra.

### Las gestiones de paz y las potencias.

Washington 14.—Los Estados Unidos, a petición de los presidentes Krüger y Steijn, han ofrecido al gobierno inglés sus servicios en calidad de mediadores para el restablecimiento de la paz en el Africa del Sur; pero esta oferta ha sido declinada en términos tan cordiales y políticos como aquellos en que se ha formulado.

Desde Lorenzo Marques anuncian que el gobierno del Transvaal ha rogado a los consules extranjeros que celebren una reunión a fin de examinar la cuestión de la intervención en favor de la paz.

Aquí se espera con impaciencia conocer el resultado de esa junta, por más que hay la seguridad de que Inglaterra no aceptará ningún ofrecimiento de mediación, y que arreglará sin intermediarios su cuestión con los boers, cuando flote el pabellón británico en Bloemfontein y en Pretoria.

La declaración de lord Salisbury es considerada como el toque a muerte de la independencia del Transvaal y del Estado libre de Orange.

Se sabe que los gobiernos de Berlín, Viena y Roma, han notificado a sus representantes en el Sur de Africa que no intervendrán en manera alguna en la cuestión entre ingleses y boers.

### Viaje de la reina Victoria a Irlanda

Londres 14.—La reina Victoria embarcará en Plymouth el día 4 del próximo Abril con rumbo a Irlanda.

La prensa nacionalista de Dublin, como el *Evening Telegraph*, y el *Freeman's Journal*, manifiestan, con motivo de la visita de la reina Victoria, que no tendrá nada de extraño que ocurran manifestaciones de desagrado, declarando que la isla está gobernada por la fuerza, y que el Mensaje de lealtad que se propone dirigir el alcalde de Dublin a S. M., es una mentira.

El conde de Claney, autor de una reciente proposición en favor de los boers, ha manifestado que se opondrá por todos los medios a que se apruebe el Mensaje que el Ayuntamiento se propone dirigir a la reina el día de su llegada a la capital de Irlanda.

### Tropas del Canadá

Nueva-York 14.—Telegrafan de Ottawa que la Cámara de diputados del Canadá ha aprobado por 119 votos contra 10 el envío de un contingente canadiense al Africa del Sur.

El primer ministro ha declarado que la contribución militar del Canadá en la guerra ulterior de Inglaterra no será en manera alguna obligatoria.

### Cecil Rhodes y Gronje

Londres 14.—Un despacho de la Ciudad del Cabo dice que Cecil Rhodes, que padece un catarro estomacal, se ha visto obligado a demorar su salida para Inglaterra.

El general Cronje y otros jefes boers capturados en Paarlberg, saldrán mañana para la isla de Santa Elena.

### Vapor en libertad

Londres 14.—Ha sido liberado en libertad el vapor *Mashonia*, según telegrama de la Ciudad del Cabo, despues de comprometerse el capitán a no desembarcar mercancías destinadas al Transvaal.

### LA CURACION DE LA TISIS

París 14.—En su número de hoy publica la *Revue des Revues* un artículo muy documentado, en el cual se demuestra que ha sido definitiva y satisfactoriamente resuelto el problema de la curación de la tuberculosis mediante el uso del jugo ó plasma de carne cruda de toro sometida a presión.

El descubrimiento se debe a los doctores Charles Richet y Hericourt, ya conocidos como cultivadores de la seroterapia.

### LA CENTRALIZACION Y el regionalismo

#### Conferencia del Sr. Azcarate

El docto catedrático de la Universidad central Sr. Azcarate, inauguró anoche en el Ateneo la serie de conferencias que sobre Centralización, descentralización y regionalismo ha organizado la junta directiva de aquella Sociedad.

Comenzó el orador manifestando que no se trataba de un problema científico, porque sucesos recientes le habían sacado de esta esfera, dándole un carácter de palpitante actualidad.

Examinó los antecedentes históricos de la cuestión; desarrolló luego las teorías de la centralización, ó sea la unidad gerárquica en la organización burocrática del país; examinó las tres formas del regionalismo: la literaria, la jurídica y la política; concedió poca importancia a ese matiz del regionalismo estalin que se llama separatismo, y dedicó un detenido examen a las célebres bases del programa de Manresa.

Combatió con este motivo los fundamentos en que se apoyan aquellas bases, tanto

por razones geográficas, etnográficas y políticas; negó que pudieran aplicarse a España los ejemplos de Austria, Alemania é Inglaterra que citan los regionalistas en favor de sus doctrinas, y afirmó que si se admite como principio el amor a la patria chica, de que hablan los partidarios del regionalismo, no había razón para no admitir también el amor a la patria grande.

Expuso los peligros que en su sentir acarrearía el programa de Manresa aplicado, no solo a Cataluña, sino a otras regiones de España, combatiendo, sin embargo, que estos peligros se hayan tratado de evitar con la ley del 1.º de Enero de este año sobre ataques a la integridad nacional, y terminó manifestando que el buen sentido se impondría en este asunto para aceptar el regionalismo lo que tenga de razonable y justo y rechazar lo que tenga de atentatorio a la unidad de la patria.

El Sr. Azcarate fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que asistió a la sesión.

### Movilización en Rusia

Viena 14.—Ha producido gran expectación en los círculos de esta capital el último telegrama del Emperador de Rusia, ordenando una rápida movilización del ejército y la marina de aquel imperio.

Asegúrase que el orden del Emperador Nicolás obedece a estar prevenido contra graves contingencias que pueden en breve suscitarse en el Asia Menor, y principalmente en el Afghanistan y en la India.

### MARRUECOS

#### LA ISLA DE MOGADOR

Tánger 14.—Despues de grandes esfuerzos, la embajada italiana por fin ha conseguido que el Sultan ceda al cuerpo diplomático la isla de Mogador para la instalación del lazareto.

Esto ha producido excelente efecto en la población, que lo considera como segura garantía de la salud pública, amenazada todos los años por la peregrinación a la Mecca.

#### Revuelta en Rabat

Tánger 14.—Noticias recibidas de Rabat dan cuenta de sucesos que no dejan de reverter alguna gravedad.

Unos muchachos moros apedrearon al agente consular de Alemania, lo que obligó al gobernador a castigar a los delincuentes.

Al hacerse así, se amotinaron algunos de los hombres de la kabila, trabándose una lucha formal entre ellos y las tropas regulares.

Estas últimas consiguieron apaciguarlos, no sin haber hecho ocho bajas a los primeros.

### Notas de sociedad

Ayer las Matildes dieron motivo a que se cambiaban muchas felicitaciones.

Por la tarde hubo recepción en casa de la señora de Leimothaux, y por la noche en la de la marquesa de Ivanrey, donde se dieron cita algunas de sus más íntimas amigas.

Aunque la temperatura era de hielo, y el teatro está muy mal dispuesto para los días fríos, estuvo anoche muy favorecido el teatro Moderno, primer día de moda, viéndose en palcos y butacas bastantes familias distinguidas.

También el público que concurrió a la Princesa al beneficio de María Tubau, fué numeroso y selecto.

Empieza, sin embargo, a notarse en los teatros, especialmente en los viernes de la Comedia, la ausencia de algunas familias, y esto se explica no solo por la Cuarema, sino porque en esta época varias señoras y señoritas hacen ejercicios espirituales.

Han salido para Andalucía los jóvenes condes de la Nava, que ayer contrajeron matrimonio.

Para Sevilla se preparan también a salir varias distinguidas familias de Madrid, aprovechando la coyuntura de que este año caen casi juntas Semana Santa y las ferias.

### EL ESTRENO DE

## “L'AIGLON”

Ante un público numeroso y distinguido, predominando hombres de letras, se verificó anoche el ensayo general de esta obra, en París, en el teatro de Sarah Bernhardt.

#### Primer acto

María Luisa recibe a una lectora que ha pedido a Francia, y ante el príncipe Metternich y la corte, que se halla de veraneo en Baden, le ordena que lea pasajes alusivos al hijo de Napoleón.

En este momento entra Sarah Bernhardt, que encarna el tipo del protagonista. La gran actriz, vestida de negro, con traje masculino y el pelo cortado, produce al principio una impresión desagradable.

Su rostro arrugado y su estatura no corresponden al tipo del hijo de Napoleón. Disfrazados de sastre y de costurera llegan una parienta de Napoleón y un imperialista, y acercándose a *L'Aiglon* le ofrecen la gloria si quiere seguirles.

Esta contesta que aún se considera digno de llevar la corona de su padre.

Entran luego los profesores de Historia, los cuales dicen que en los años cinco, seis y siete de este siglo no pasó nada.

El príncipe se levanta y en versos admirables les explica la toma de Viena por Napoleón.

Se recibe este primer acto con gran entusiasmo.

#### Segundo acto

Principia con una lección de estrategia que un oficial da al príncipe sirviéndose de soldados de madera.

Los soldados deben representar austriacos; pero un servidor desconocido de *L'Aiglon* los ha pintado de franceses.

Metternich sorprende la lección y manda tirar los soldados.

Despues, el mariscal Marmont, traidor a Napoleon y enviado por Metternich para explicar al príncipe quién fué su padre, le dice que éste es un gran guerrero, pero lleno de defectos.

El príncipe se sulfura y pide a Marmont cuenta de su traición en versos verdaderamente admirables.

El mariscal se excusa diciendo que los jefes estaban fatigados. Entonces se presenta un sargento francés disfrazado de ujier austriaco, y exclama:

—Más fatigados estábamos nosotros los que atravesábamos Europa a pié y nos traicionaban.

Este sargento dice a *L'Aiglon* que Francia le espera, y le propone huir de Austria y entrar triunfante en París.

Marmont promete unirse a ellos; pero el príncipe ha ofrecido a una archiduquesa que le quiere mucho no huir sino cuando el Emperador de Austria le niegue el permiso para volver a Francia.

El éxito ha sido muy grande. Sarah Bernhardt, en la escena con Marmont, estuvo inimitable. El actor Guiry, en el papel del sargento Flambeaux, ha obtenido un gran éxito.

#### Tercer acto

El príncipe pide permiso a su abuelo el Emperador de Austria para volver a París. El Emperador consiente y ordena a Metternich que ayude a *L'Aiglon* a ser Napoleón II.

Metternich pone como condiciones que cuando el pretendiente se siente en el trono, suprima la libertad de la prensa, la bandera tricolor y los títulos nobiliarios que recuerdan las derrotas austriacas.

El príncipe rehusa indignado, y hace señas al sargento de que huirá con él al día siguiente.

El sargento, vestido de granadero francés, monta una guardia ante la alcoba de *L'Aiglon*.

De pronto lo sorprende Metternich. El sargento le dice que Napoleón está allí, Metternich cree soñar hasta que se presenta *L'Aiglon*.

El público aplaude a Sarah Bernhardt y a Guiry, haciéndoles salir a la escena cinco veces.

#### Cuarto acto

La escena representa un parque donde se celebra un baile de máscara.

Trajes magníficos. El príncipe, vestido de blanco desde el segundo acto, preséntase cubierto con un dominó morado.

Desilusionado porque Metternich le dijo que era indigno de pretender heredar la corona de su padre, se decide a renunciar al trono y a conquistar corazones femeninos.

De repente se encuenra a su madre en el momento en que ésta se deja besar por un cortésano.

El príncipe se precipita sobre ellos y los insulta.

Su ardor renace. Varias mujeres, partidarias suyas, conspiran en su favor, y cuando Metternich abandona el baile le hacen cambiar el dominó con una dama que va vestida como él.

La dama parte, y todos creen que *L'Aiglon* ha partido.

El sargento Flambeaux, que está escondido, se presenta en traje de granadero, y concierta con el príncipe huir juntos.

Este acto obtiene menos aplausos que el anterior.

#### Quinto acto

El príncipe, que se ha escapado del baile, espera en la linera de Wagram caballos para correr hacia Francia, acompañado del sargento Flambeaux.

Pero antes de montar, la policía austriaca les sorprende.

El jefe de policía dice que los que quieren que se escapen, y solo se queda con el príncipe el sargento Flambeaux, que viéndolo todo perdido se suicida.

Queda solo *L'Aiglon*, de noche, delante del cadáver del granadero. Sueña alucinado, ve muertos; oye gritos, alajidos, comprende el horror de la guerra y desfallece.

Pero de pronto el eco grita: «Viva el Emperador!» y *L'Aiglon* se reanima, y creyéndose en la batalla de Wagram, saca la espada y se precipita contra los soldados austriacos que le rodean.

El oficial le detiene y le dice que aquellos soldados son del regimiento de que el príncipe es coronel, y entonces éste hace precipitar armas ante el cadáver del granadero.

El éxito de este acto ha sido mucho mayor que en los anteriores.

#### Sexto acto

El príncipe, de vuelta en Viena, agoniza en el palacio imperial.

Una archiduquesa amiga suya le lleva a comulgar a la capilla, diciéndole no ser su estado tan grave que haga necesaria la Extremaunción.

La corte austriaca asiste en una estancia contigua, sin ser vista del príncipe, al acto de la Comunión.

El príncipe se levanta, y al ver el ceremonial, comprende que ha llegado su última hora. Su madre se echa a llorar, arrepentida, pidiéndole perdón.

Una archiduquesa, la lectora y una dama parienta suya, decláranle estar enamoradas de él.

El príncipe se sonríe, triste y resignado, y ordena luego que le lean el relato de su bautizo en París. Oyéndolo, muere.

Al verle muerto, Metternich exclama: «Ahora, que le pongan su uniforme de coronel austriaco.»

El traje de Sarah durante este acto era una camisa de batista transparente, pantalón gris corto y manto abierto.

Al final del acto Sarah sola saluda al público, que aplaude con delirio.

Cuando sale, únicamente se oye decir: «admirable, maravilloso!»

Ha terminado la representación a las diez de la madrugada.

Reopinión general que la obra ha obtenido uno de los más grandes éxitos teatrales de los presentes tiempos.

### D. ALFONSO DE BRAGANZA

Visitó ayer tarde la exposición de los esquiamales, y despues paseó por la Castellana.

A la función celebrada anoche en el teatro Real asistieron la Reina, la Princesa de Asturias, la Infanta Isabel y el duque de Oporto.

También estuvieron los ministros de la Gobernación, de Guerra y de Fomento. Hoy ha estado D. Alfonso de Braganza en El Pardo con la Infanta doña Isabel.

Esta noche será el banquete de gala en Palacio. Se verificará en el comedor sofo y será de unos 40 cubiertos. Asistirá la Familia Real, los duques de Calabria, su hermano D. Carlos de Borbon, el presidente del Consejo, los jefes superiores de Palacio, la alta jerarquía del día y la legación de Portugal, reducida en estos momentos al ministro y al baron de Horteiga.

El sábado habrá banquete en honor de su alcaide en la legación lusitana, al que asistirán los Sres. Silveira, duque de Sotomayor y probablemente el embajador de Italia.

En honor del príncipe se prepara una partida de polo en el Hipódromo, que se verificará probablemente mañana.

El domingo saldrá nuestro huésped para Lisboa.

### HUELGAS EN CATALUÑA

#### En San Feliú de Guixols

Gerona 14.—Los huelguistas de San Feliú de Guixols se han amotinado.

En la asonada ha resultado un guardia herido de arma blanca.

Los ánimos están muy exaltados y la situación es alarmante.

Gerona 14.—Crecen la agitación obrera en San Feliú de Guixols.

Numerosos huelguistas se han dirigido esta mañana al Ayuntamiento pidiendo la dimisión del alcalde y llegando los amotinados más decididos a arrancarle la vara de las manos.

Reunidos de nuevo los insurgentes a las tres de la tarde, han apedreado las fábricas y el Circulo de recreo.

Ha resultado muerto un obrero valenciano.

Muchas familias abandonan la población, temerosas de graves desórdenes.

El alcalde ha llegado a esta ciudad con objeto de presentar su dimisión, que el gobernador no ha aceptado.

En vista de la actitud tomada por los huelguistas, el gobernador se ha negado a conferenciar con ellos.

#### En Palamós

Gerona 14.—A consecuencia de la excitación que reina entre las clases obreras, también promovieron anoche un motin los operarios de las fábricas taponeras de Palamós.

Grandes masas de hombres y mujeres se dirigieron a los establecimientos fabriles y a los domicilios de los cuñados de éstos, tratando de penetrar en unos y otros y rompiendo los cristales.

La escasa fuerza destacada allí se encontró impotente para contener a la multitud.

Los fabricantes, temerosos de nuevos disturbios, se apresuraron a reunirse, firmando un acuerdo en que se comprometían a abrir hoy las fábricas.

De esta ciudad han salido fuerzas de la Guardia civil al mando de un teniente coronel.

Los obreros piden que vaya el gobernador a dar solución definitiva al conflicto.

#### En Igualada

Barcelona 14.—Sigue sin resolver el conflicto de los obreros de Igualada. Las fábricas principales de curtidos están paradas y muchos obreros de las mismas se han dedicado a otros trabajos, incluso los agrícolas.

### REFORMA DE LA CONSTITUCION en Portugal

Lisboa 14.—El gobierno ha presentado hoy al Parlamento el proyecto de reforma constitucional, cuyas novedades capitales son: organización de la Cámara alta de modo que pueda intervenir en su composición el poder moderador, para lo que se deja sin fijar el número de miembros que han de formarla. Restablece los derechos hereditarios solo para los pares actuales y crea ditarios solo para los pares actuales y crea ditarios activos en representación de los establecimientos científicos y parias inherentes al desempeño de ciertos cargos, como las presidencias de los Tribunales Superiores, el de procurador general de la Corona y los de comandante general de la Armada y jefe de la división militar de Lisboa. Confía la resolución de los conflictos parlamentarios a una comisión compuesta de igual número de pares y diputados.

Propone que la rancia del reino para el caso de sucesión del rey en el extranjero solo se proven cuando ésta exceda de diez días y dicta medidas encaminadas a que no tengan validez las leyes dictatoriales.

### AMORTIZACION

#### de vacantes en el ejército

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy el real decreto firmado ayer por S. M., sobre amortización de vacantes en el ejército en las clases que expresa.

Hé aquí algunas de sus disposiciones más importantes: La amortización del 50 por 100 del total de las vacantes que ocurran en las escalas activas del ejército, establecida por el artículo 2.º del real decreto de 15 de Febrero de 1899, se eleva al 75 por 100 en las Armas y cuerpos y en las clases siguientes:

En Estado Mayor del Ejército, los tenientes coroneles y comandantes; en Infantería, los capitanes; en Ingenieros, los capitanes; en Administración Militar, los oficiales primeros; en Sanidad Militar, los sub-inspectores médicos y farmacéuticos de primera clase y médicos y farmacéuticos primeros; en el Cuerpo Jurídico, los auditores de brigada y los tenientes auditores de primera y segunda clase.

Esta medida tendrá carácter transitorio.

El ministro de la Guerra queda facultado para suspender ó ampliar á otras escalas los efectos de esta disposición, según co- rresponda por el movimiento de las mis- mas.

### ABANDONO DE DESTINO EN EL EJÉRCITO

Por el ministerio de la Guerra se ha re- suelto que sea dado de baja en el ejército con arreglo al párrafo 3.º del artículo 235 del Código de Justicia Militar y sin perjui- cio del resultado de los correspondientes proce- dimientos, el jefe, oficial ó asimilado que abandonando su destino ó no se presente en el mismo dentro de los plazos reglamentarios, si dejare transcurrir dos meses desde la comisión del delito ó falta sin justificar debidamente su situación, aplicándose des- de luego este precepto á todos aquellos que por ignorancia ó paradero se hallan en las expresadas condiciones.

### EL SR. PARAISO

Alicante 14.—A las once de la mañana llegó el Sr. Paraiso á esta capital, dirigién- dose á casa del jefe del partido republicano- progresista D. Roman Romo.

Aquí acudió á saludar al viajero gran nú- mero de comerciantes. La Cámara de Comercio ha publicado un Boletín extraordinario convocando á los comerciantes para que asistan á despedir al Sr. Paraiso. Este ha visitado esta tarde el local de la Cámara. Obligado á salir al balcón, pronunció un corto discurso.

Dijo que se equivocan grandemente los que vean en él al republicano ni al monár- quico, añadiendo que su política es pura y simplemente española, y su único objeto lo- grar la regeneración del país por medio del trabajo. Sus palabras fueron acogidas con aplau- sos.

Compañado de algunos comerciantes y de una banda de música se dirigió luego á la estación, desde donde ha salido en el co- rreo para Alicante. Al partir el tren en los andenes se repitieron los vivas, á que contestó el viajero con un viva á Alicante. Los comercios han estado cerrados por espacio de una hora, como prueba de conside- ración al Sr. Paraiso.

### Enciclopedia de paz

Roma 14.—Su Santidad Leon XIII está re- sultando actualmente una nueva Enciclica que piensa publicar antes del próximo verano, y que versará sobre la paz del mundo.

El Soberano Pontífice, después de re- cordar y aplaudir los trabajos de la Conferen- cia de La Haya, y el disgusto general que ha causado en todas las naciones la actual guerra anglo-boer, aconsejará á todos los jefes de Estado, pertenecientes ó no á la Igle- sia Católica, que renuncien á la guerra y recurran al arbitraje para dirimir las con- tenciones entre las naciones.

Todos los Arzobispos y Obispos católicos del mundo serán invitados por el Papa para que pongan en juego su influencia, á fin de difundir entre sus feligreses los principios de la paz, basados en el arbitraje.

### PARA ATAQUINES

La suscripción El Gobernador civil de Valladolid, que se encuentra en esta corte, ha dado cuenta al ministro de la Gobernación de que ya reanuda el espíritu de los damnificados por la sensible catástrofe ocurrida en el pueblo de Ataquin, y de que la sus- cripción para remediar aquella desgracia ofrece los más satisfactorios resultados. Solamente Cataluña ha contribuido con más de 80.000 pesetas.

### DIPUTACION PROVINCIAL

Ayer tarde continuó la discusión del pre- supuesto adicional para el presente año, combatiendo la totalidad los Sres. Martínez Contreras, Rincón, Chapaprieta, Bocherini y Ranero, á quienes contestaron los seño- res Parez Maguín, Durán y Mejía. El Sr. Martínez Contreras pidió la supresión de la imprenta del Hospicio y del Mu- seo histórico-químico.

Hablaron también para alusiones los se- ñores Agustín, Vallejo y De Bias. Suspendida la sesión, se reanuda á las once de la noche, adelantándose bastante en la discusión. Hoy ha celebrado nuevamente sesión la Diputación para terminar la discusión del presupuesto.

### SOCIEDAD DE CONCIERTOS

Con el entusiasmo de siempre y secunda- do en todo por la Junta directiva de esta Sociedad, vuelve á encargarse de la direc- ción de la misma, para los dos conciertos que han de celebrarse los domingos 18 y 25 del corriente, el notable é inteligente maes- tro Campanini.

Como novedad en los programas que ha de dirigir, presenta el tercer acto de *El oca- so de los dioses*, tercera y última parte de la tetralogía de Wagner *El anillo del Nibelun- go*, ejecutándose por primera vez en Es- paña.

La interpretación de esta obra está en- comendada á los eminentes y aplaudidos artistas señores Trazzuzzi, Rosa Vila, se- ñorita García Rubio, Dahländer, Lanfren- di, Buti, Elera, Oliver y Verdaguer. Por efecto de la gran extensión de la ci- tada obra, el concierto se hará en dos partes, formando la primera escogidas pie- zas, entre ellas el estreno de un poema sinfónico, inspirado en una obra de Núñez de Arce.

La orquesta ha sido aumentada conside- rablemente, á fin de ejecutar este acto tal como lo escribió el insigne maestro Wag- ner.

Como la ejecución de dichas obras exige grandes desembolsos á la Sociedad, ésta se ha visto obligada á imponer un pequeño au- mento en el precio de las localidades. El sábado 17 está abierta la contaduría de once de la mañana á cuatro de la tarde, y de noche durante la representación de la ópera.

### LA "GACETA"

La de hoy publica las disposiciones si- guientes:

#### Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador ó la provincia de Lé- rida y el juez de instrucción de dicha ciu- dad.

#### Guerra

Resolviendo una instancia presentada en solicitud de devolución de un depósito con-

tituido para la redención del servicio mi- litar.

#### Gobernacion

Nombrando vocal del Real Consejo de Sanidad al capitán de navío de primera clase D. José Paredes y Chacon.

### LOS TEATROS

#### Princesa

Beneficio de María Tubau Distinguida y numerosa concurrencia asistió anoche al beneficio de la eminente actriz María Tubau, ofreciendo la sala el lucido aspecto de las representaciones de gala. Se representó la celebrada obra *La corte de Napoleón*, en la que tantos aplausos ha conquistado la beneficiada. El público la aplaudió anoche nuevamente con entusias- mo por su admirable trabajo en la interpre- tación del principal personaje.

María Tubau fué obsequiada por sus ami- gos y admiradores con muchos y valiosos regalos.

#### Español

El actor Sr. Fuentes no podrá trabajar ya hasta mañana, por haber sufrido una ligera recaída en la afección gripal que padece. Por tal motivo, el beneficio del joven pa- riodista Sr. Crouselles, que debía celebrarse hoy, se retrasa hasta el día 20.

### AL MENUDEO

Champagne Codorniu.—Espumoso.—Cremat.—Extra.—Dry.—Agente, Chin- chilla, 5, entresuelo.

El trancazo en Ceuta Escríben de Ceuta que pasan de 2.000 los atacados de la gripe en aquella población, si bien se presenta con caracteres benig- nos.

#### Un bólide

Segun comunica al director del Observa- torio de Madrid el Sr. D. José Barceña, hace pocos días observóse en Trubia un magní- fico bólide á las seis y media de la ma- ñana. Apareció por el Sudoeste, avanzó rápida- mente hacia el émit dejando brillante esta- la en su camino, y estalló en varios peda- zos; no se ha recogido ninguno á pesar de las pesquisas hechas.

Pasivos de Ultramar Desde el día 15 hasta el 23 del mes actual se satisficieron en la Caja de la sección de Ultramar del suprimido ministerio, las nó- minas de incidencias por los haberes que hasta 31 de Diciembre de 1898 han cor- respondido á las Clases pasivas que los tenian consignados en los Tesoros de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

#### Funcionarios civiles ex-prisioneros

Anoche fué recibida por el señor presi- dente del Consejo la comision de funciona- rios civiles prisioneros que fueron de los ta- galos, quedando muy satisfecha de la be- névola acogida que obtuvo, y de los buenos deseos que animan al Gobierno para me- jorar, en cuanto sea posible, la triste situa- cion en que se hallan.

#### El droguero de la calle de Pelayo

A consecuencia de la congestion que le produjo el incendio de la calle de Pelayo, falleció ayer el dueño de la tienda, Manuel Fernandez, á pesar de los cuidados asiduos prodigados por los médicos de la Casa de Socorro de Buenavista.

#### ROGNAC, Henri BARNIER & Co

Las amas de la Inclusa Ya se han abonado á las amas de cria de la Inclusa los haberes correspondientes á los meses de Enero y Febrero, como dispu- so el ordenador, y en lo sucesivo hay el pro- pósito de que continúe el pago con toda puntualidad.

#### Enfermos

El señor Arzobispo-Obispo de Madrid- Alcalá está muy mejorado de su enferma- dad. El senador Sr. Sanz ha experimentado alivio. El señor marqués de Hoyos, dentro de la gravedad, está mejor.

#### Movimiento industrial en Asturias

Telegrafían de Gijón que se ha verificado la suscripción de acciones para la Sociedad de Crédito Industrial. Entre Madrid, Bilbao y los fundadores de Gijón se han suscripto 24.000 acciones. Se han cubierto seis veces las 8.000 accio- nes que restaban.

En Cudillero ha quedado constituida de- finitivamente la Compañía Asturiana de Automóviles, habiéndose cubierto dos veces el capital.

#### Conferencia del Sr. Nocedal

La conferencia anunciada para hoy en el Circulo de la Union Mercantil, se ha aplazado para el día 23 por indisposicion del conferenciante Sr. Nocedal.

#### Escándalo en un café.—Un muerto y un herido.

Telegrafían de Sevilla que en los altos del café del Comercio, situado en lugar muy céntrico, se hallaban bebiendo algunos in- dividuos. En la sala inmediata, otros sujetos jugaban á carambola y al punto. Algunos de los bebedores entraron en la sala de billar, promoviéndose un terrible escándalo entre los visitantes y los que se encontraban en dicha sala.

Sonaron tres disparos y voces de perso- nas que luchaban. Casi simultáneamente, un individuo lla- mado José Ponce rodaba por la escalera, herido en el corazón, y otro, José Naranjo, el *Chelo*, caía con una herida en el brazo izquierdo.

Aunque el juez acudió prontamente, in- terrogando á varios de los concurrentes al café, no ha podido averiguarse quién fué el autor de los disparos.

#### Los abastecedores del hospital de San Carlos

Los abastecedores del hospital civil de San Carlos se han reunido, acordando vi- sitar á los Sres. Romanos, Gobierno sobre su para que interponen al Sr. Acuña el abandono en el pago de los artículos que suministran á dicho establecimiento oficial. En la actualidad se adeudan á los abas- tecedores el importe de los meses de Oc- tubre, Noviembre, Diciembre, Enero, Fe- brero y los días que van transcurridos de Marzo.

#### Defunciones

Zamora 14.—Ha fallecido doña Teresa Bilbao, esposa del senador D. Antonio Je- sús Gonzalez, jefe del partido tutuista en la provincia. Esta desgracia ha sido muy sentida, á causa de las virtudes que ador- naban á la finada y por las simpatías de que goza el viudo.

### Reformas en Málaga

La Liga de contribuyentes de Málaga ha dirigido una instancia al ministro de Fo- mento haciendo algunas observaciones al proyecto de desviacion del rio Guadalme- dina. Entre ellas se pide que se canalic el cauce actual desde el arroyo del Pescador al de Martinicos, no comprendidos en la des- viacion.

#### Las Diputaciones vascas

La Diputación de Vizcaya ha acordado visitar biennalmente en el mes de Julio, la Casa de Juntas de Guarnica. Al acto serán invitadas las Diputaciones de Alava, Guipúzcoa y Navarra. Después de oír misa en la capilla, visita- rán todos los diputados el célebre árbol y los más notables recuerdos históricos que se encierran en la citada casa.

#### Peregrinacion á Roma

La junta organizadora de la peregrina- cion diocesana de Valencia á Roma ha acor- dado que la romería se verifique en la segunda quincena de Mayo próximo. Con la debida antelación se darán á co- nocer las fechas de salida, y hasta el 15 de Abril próximo estará abierta la inscripcion para los que deseen tomar parte en la pe- regrinacion.

Se calcula que el coste del viaje por mar en tercera clase será de 125 pesetas, y por tierra, en tercera clase, 250; en segunda, 325, y en primera, 450. En estas cantidades están incluidos todos los gastos, así los de vapor y ferro-carril, como los de estancia y hospedaje en Roma. Estos precios no son aún definitivos.

#### El calzado

Los sindicatos de los tres gremios que com- ponen la industria y comercio de calzado al por menor de Madrid ha acordado au- mentar el precio de este artículo, fundán- dose en que ha aumentado tambien de pre- cio los géneros necesarios para esta indus- tria.

#### Consejero de la Tabacalera

La vacante ocurrida en el Consejo de la Tabacalera por el fallecimiento del Sr. Vaz quez Queipo, la ocupa el consejero super- numerario D. Ricardo Huerta.

En Vitoria ha fallecido á los noventa años de edad D. José María Montoya y Gar- cía, brigadier carlista que fué de la division alavesa en la última campa a.

#### Ateneo

Mañana, á las nueve y media de la no- che, el Sr. D. Antonio Lopez Muñoz dará la tercera conferencia de la serie acerca del mismo tema, tratado por el Sr. Azcarate.

En la Escuela de Estudios Superiores ex- plicarán los señores profesores siguientes: «Da cinco á seis.—D. José Echegaray: «Funciones elípticas». «Da seis á siete.—D. Eduardo Saavedra: «Las matemáticas en la Edad Media». «Da siete á ocho.—D. Rafael María de La- bra: «El derecho público contemporáneo por los Tratados internacionales (desde los de Viena de 1815 al de París de 1898)».

#### Vapores correo

Cádiz 14.—Hoy miércoles ha fundeado en esta puerto el vapor-correo *Ciudad Con- dal*, de la Compañía Transatlántica.

Puerto-Rico 14.—Hoy miércoles ha sa- lido de este puerto para el de la Habana, el vapor correo *Cataluña*, de la Compañía Transatlántica.

Las Palmas 14.—El vapor *Montserrat*, de la Compañía Transatlántica, ha salido de este puerto para Cádiz.

### CURIOSIDADES

#### Al Polo Sur

Dos importantes expediciones se preparan para las regiones anárticas: la alemana, dirigida por el profesor Drygalsky, de la Universidad de Berlín, y á la que el Par- lamento alemán ha concedido una subven- cion de 1.000.000 marcos, y la inglesa, pre- parada por la Sociedad de Geografía de Lón- dres, que dispondrá de 2.500.000 francos, de los cuales uno ha sido suscrito por el público.

#### Caballos de lute

Está en uso en Inglaterra el escoger ca- ballos negros, completamente negros desde la cabeza á la cola, sin la más pequeña mancha que altere este color, para arras- trar los coches mortuorios.

Desde hace cinco semanas, la influencia ó dengue se ha desarrollado en Londres en proporciones espantosas. En la primera semana causó dicha enfermedad 38 defunciones; en la segunda, 60; en la tercera, 193; en la cuarta, 316, y en la última, 340.

Al propio tiempo, las defunciones causa- das por la bronco-neumonía han llegado al número 1.221, y la mortalidad ha excedido en 642 individuos á la que normalmente se registra allí por término medio.

La consecuencia inmediata de este la- mentable estado de cosas ha sido que se elevara el precio de los ataudes y tambien el de los caballos negros.

El de estos últimos, especialmente, ha al- canzado proporciones extravagantes, y las empresas de pompas fúnebres se disputan á porfia aquellos animales.

Pero, naturalmente, el número de esos caballos no ha aumentado tanto como qui- siera, por lo que varios empresarios de pompas fúnebres han visto frecuentemen- te en la penosa necesidad de rechazar los encargos que se les hacían para que cuida- ran de entierros.

No hay que pensar en los caballos de co- lor oscuro ni aun en los que lo tienen muy negro, para juntarlos á los negros; el público se sublevaria si esto se pusiera en práctica.

¡Qué han hecho, pues, estos empresari- os! Una cosa muy sencilla: se han aliado á las exigencias del uso en lo que el color respecta, y no pudiendo obtener ca- ballos naturales, los han fabricado artifi- ciales.

Nada es tan fácil, y esto lo saben todos los peluqueros y muchos de sus parroquia- nos, como el teñir químicamente los cabe- llos de los hombres; á este efecto se em- plean numerosas tinturas.

Con otras análogas, sin duda, las empre- sas de pompas fúnebres de Londres tie- nen el pelo de sus caballos y complacen así á su clientela.

El procedimiento es ingenioso y merece ser relatado; pero uno tiempra al pensar en el espectáculo que deban ofrecer esos ca- ballos teñidos, cuando, puestos á la cabeza del cortejo fúnebre y en medio del recogimiento y la solemnidad propios del acto, el ciclo heroico de Londres suelta repentinamente un chaparrón.

#### Otro telegrafo sin alambros

Se ha estado ensayando en Chicago un nuevo sistema de telegrafo sin alambre, de los Sres. Johnson y Fortier, quienes han transmitido sin conductores despachos á través de una serie de siete habitaciones herméticamente cerradas y á través de varias cuevas blindadas á prueba de fuego, por donde pasaban otros conductores eléc- tricos; si los muros, ni los blindajes, ni los referidos conductores, han dificultado lo más mínimo la transmision.

Los inventores aseguran que, á larga dis- tancia, los resultados serán igualmente sa- tisfactorios.

#### La riqueza inglesa

La fortuna total de Inglaterra, que era en 1840 de 100.000 millones de francos, se aprecia hoy en cerca de 300.000, de los cua- les tiene coacados en el extranjero unos 120.000 millones.

El exceso de capital inglés no encontra- do empleo en el país, se ha desbordado de las fronteras, justificando la frase de Mill: «Inglaterra cuenta actualmente no solo con la fertilidad de su suelo, sino con la de todo el universo».

#### Modo de favorecer el crecimiento

Segun experimentos hechos en Alema- nia, los animales jóvenes sometidos á un tratamiento eléctrico, mostraron un aumen- to en su crecimiento de 18 á 24 por 100. El modo de operar era el siguiente: Se colocaba el animal en una caja, á través de la cual se hacia pasar una corriente al- ternativa durante seis horas al día; si la co- rriente era de mucha intensidad, producía los efectos contrarios.

#### Los propietarios de Roubaix

La ciudad francesa de Roubaix está lla- mada á hacerse célebre, unas veces por sus ruidosas huelgas, por otros motivos en otras ocasiones. Ahora contribuirá á su fama una senten- cia del juez de paz, que obliga á cien pro- pietarios á destruir las casas recientemente construidas, por no ajustarse á las Orde- nanzas del Municipio.

Los alcaldes de Roubaix han dispuesto en repetidas ocasiones que no se construyan casas cuyos muros tengan menos de 81 cen- tímetros de espesor, por razones de segu- ridad. Los cien propietarios han desobedecido las órdenes y han construido edificios, cuyos muros solo tienen de espesor de 22 á 27 centímetros.

Llevada al juzgado la denuncia corres- pondiente, el juez ha decretado la demoi- cion de los inmuebles. Ante catástrofe tan terrible, los propieta- rios no tienen un momento de tranquilidad. Hay, sin embargo, una esperanza: la de que el Consejo de Estado anulará la sen- tencia, fundándose en que los Municipios no tienen autoridad para disponer las re- gas á que han de sujetarse las construc- ciones.

#### Una tempestad

Merece mencionarse la que el 18 del pa- sado descargó sobre las costas de Marsella y sobre la ciudad.

El huracán sopó con tal violencia en la población, que descañó árboles, levantó tejados y derribó chimeneas; una de éstas fué á caer sobre el salon de un café, hacie- do grandes destrozos en la techumbre de cristales, con el consiguiente susto de los conuimidores, de los cuales, por fortuna, ninguno resultó lesionado.

En varias habitaciones altas fueron con- siderables los daños que causó la tempestad. Un coche de punto que conducía á una viajera con su equipaje, fué lanzado por el viento al canal de la Aduana, cayendo al agua todo menos el cochero. El vehículo fué izado á la orilla, gracias al concurso de mu- chas personas, después que un marinero descendió al canal y pudo cortar las correas que sujetaban al caballo.

La viajera, que permaneció veinticinco minutos en el agua dentro del carruaje, ya no ofrecía esperanzas de vida cuando se le prestaron auxilios.

Se presume que en el mar habrá causa- do bastantes desgracias la borrasca. El 19 ya se sabía que una embarcacion habia sido arrojada por el temporal sobre las cos- tas próximas á Niza.

### SENADO

#### SESION DE AYER

##### Su término

El señor duque de la Roca manifiesta que no habla en nombre de ningún partido. Hace la historia del contrato de los taba- cos, y dice que cuando se creó la Sociedad se alijeron los estatutos del Banco, y con ese que pudiera llamarse aval se decidió un grupo de banqueros á formar Sociedad, pero teniendo la ventaja de que el Banco se interesase por 12.700.000 pesetas.

Añade que con el establecimiento del cá- non fijo la renta ha bajado, excepto el últi- mo año que subió á 113 millones.

Entonces que el Gobierno ha debido pre- sentar bases concretas á la aprobacion del Parlamento.

Creo que debería haber buscado la pro- porcionalidad en los beneficios de la Socie- dad. El aumento de las tarifas no se sabe aún qué resultado dará.

Opinio que cuanto más se fomento la ven- ta, mayor será la comision que perciba la Compañía. No considera que sea causa de novacion del contrato la pérdida de las co- misiones. Por lo que se refiere al impuesto, sólo se fijó la parte proporcional que habia de traspasar de Cuba, atendiendo á su calidad.

Creo que no deben hacerse ensayos del cultivo del tabaco, porque están ya hechos, y no sólo en las provincias que tienen un clima muy semejante á las en que se pro- duce el tabaco, sino en otras.

Entiendo además que el que se produjera en España no sería peor que alguna parte del que hoy se aprovecha.

Creo que debe obligarse á la Compañía á que traiga tabaco de Cuba.

Termino pidiendo que se reduzca á 2 por 100 la comision que cobra la Compañía por razon del timbre.

El Sr. Allende Salazar contesta al se- ñor duque de la Roca.

Dice que no se ha hecho cuestion sobre si la Compañía está obligada á continuar tra- yendo tabaco de Cuba.

Añade que el cultivo del tabaco en Espa- ña es cuestion muy compleja, dado el clima de la Península, y cita al efecto varios en- sayos hechos en Vizcaya y en Madrid en la Moncloa, los cuales no dieron resultados muy concluyentes.

Manifiesta que, en cuanto á la cuestion de precio, mientras exista el monopolio, no tendrá el tabaco un precio remunerador.

Dice que la renta es de tal importancia, que sería necesario, en su opinion, que fue- ra evidente la ventaja en favor de la agricul- tura española para que se pensara en destruirla.

Rectifican los señores duque de la Roca y Allende Salazar, y el primero retira los artículos adicionales que tenia presentados. Se aprueban sin discusion los artículos de que consta el proyecto, quedando sobre la Mesa éste para su aprobacion definitiva. Se levanta la sesión.

### SESION DE HOY

Presidida por el general Martinez Cam- pos, ábrese á las tres y veintiocho.

Poca animacion. El banco azul desierto. Entra desde luego en el

#### ORDEN DEL DIA

Apruébase sin discusion varios dictáme- nes de carreteras y un ferro-carril de Tru- bia á San Esteban de Pravia.

### Votaciones de finiti- vas

Se votan definitivamente los proyectos del Timbre y Tabacos.

### Presupuesto de in- gresos

Apruébase, despues de varias observacio- nes del señor vizconde de Campo-Grande, la seccion 1.ª del presupuesto de ingresos, y sin discusion hasta la seccion 6.ª, que es la última inclusiva.

### Indemnizacion

Pónese á discusion el dictámen conce- diendo una indemnizacion á doña Encar- nacion Garcia Oufiveros, por incumplimien- to de una sentencia del Tribunal de lo Con- tencioso.

El señor marqués de Perijá anuncia una interpelacion sobre este asunto, solo por lo que afecta á la sentencia. El Sr. Silveira la acepta, y dice que se- ñalará día para esplicarla.

### Término

El señor Presidente manifiesta que, no pudiendo asistir á la sesion el Sr. Villa- verde, cuya presencia entienden los seño- res senadores es necesaria para discutir el impuesto de Darachos reales, se pregunta al Senado si acuerda levantar la sesion. Así se acuerda.

### CONGRESO

#### SESION DE HOY

Ábrese á las tres menos cuarto, presi- diendo el Sr. Garcia Alix.

En el banco azul los ministros de Gracia y Justicia y Fomento. El Sr. Orellana anuncia una interpela- cion al ministro de Hacienda, sobre repo- bicion de montes.

### Concesion de tranvías

El Sr. Muro se lamenta de la diversidad de criterios que se sigue en el ministerio de Fomento respecto á concesion de obras pú- blicas, segun se trate de grandes empresas ó de particulares.

El señor ministro de Fomento ruega al diputado republicano que concreta sus car- gos.

El Sr. Muro cita como verdaderas in- fracciones legales la concesion hecha á las Compañías de tranvías de traccion eléc- trica de Madrid, y lo compara con lo ocurrido para el mismo caso en Canarias, aplicando á cada una de ellas una legislación distin- ta, dando á la de Madrid toda clase de facilidades para el cambio de traccion, y poniendo trabas á lo solicitado por Canarias.

Se ocupa despues del proyecto de tranvía eléctrico desde el puente de Vallecas á la Bombilla, al que despues de estar hecha la concesion, se le han puesto grandes dificul- tades al concesionario, entre otras, el año pasado, pedirle que antes se pusiera de acuerdo con las Compañías del Este y Es- taciones y Mercados, respecto á fijar la tarifa de peaje en los trozos desde la estacion del Mediodía hasta Vallecas y desde la del Norte á la Bombilla, líneas que pertenecen á distintas empresas.

Como esta exigencia viene á ser de im- posible cumplimiento, ó poco menos, por parte del concesionario, resulta que es una orden suspensiva. El tomarse tal resolucio- n es porque dicho tranvía pudiera perjudicar á las empresas antes citadas.

En cambio, porque está en el interesado la Compañía de Estaciones y Mercados, se substará el día 21 del actual un tranvía desde la Bombilla á Pozuelo y Aravaca, á pesar de los informes contrarios de los in- genieros y de los pueblos interesados en ello.

El señor ministro de Fomento. Más bien que una pregunta, pudiera calificarse de interpelacion lo manifestado por el señor Muro.

Lo más práctico hubiera sido que pidiera y examinara los expedientes oportunos.

Niega que se hayan cometido infraccio- nes legales, y

do que esos exámenes en los colegios privados no tendrán el carácter que algunos les habían supuesto, sino que solo tienen validez de orden interior, nunca académica. Puesto que estamos conformes en este punto, creo que se puede aprobar la actual proposición de ley, y que en este debate se ha llegado a algún resultado concreto.

### Conversion de las Deudas.

El Sr. Navarrozerverter consume el tercer turno en contra, diciendo que el proyecto actual no merece el nombre de conversión voluntaria de las Deudas, puesto que no es ni voluntaria ni conversión, y el solo un funesto precedente para la Hacienda.

derecho a no pagar esta Deuda, que en el tratado de Viena de 1814, donde se repartieron gran número de territorios, se estableció que las Deudas de aquellos territorios iban ajenas al territorio, no a la nación que anteriormente perteneciera. El país que hoy tiene soberanía en Cuba es quien debe pagar la Deuda. Los americanos no presentan en contra de estos argumentos más derecho que el de la fuerza.

Estima que es axiomático en buenos principios económicos que, al mismo tiempo que a la conversión, debe irse a la amortización, para no cargar sobre las generaciones venideras las cargas de las guerras y para que aumente el crédito de la nación, que procura extinguir sus obligaciones.

¿Por qué se suprime la amortización? No me lo explico, ni sé las razones en que para ello se funda el ministro de Hacienda, pues dicha medida ni aun por el momento produce beneficios al Tesoro.

El señor ministro de Hacienda contesta en un extenso y razonado discurso defendiendo su gestión y el dictamen que se discute. Se suspende este debate y se levanta la sesión a las siete y cuarto.

La Cruz Roja española no ha vacilado en patrocinar esta fiesta de caridad, nombrando tres personas para formar parte de la comisión organizadora.

El Casino de Madrid, el Círculo de Bellas Artes, la Asociación de Propietarios, el Círculo de la Unión Mercantil, el Círculo Industrial, el Colegio central de profesores y peritos mercantiles y varias otras entidades, han nombrado igualmente algunos socios para cooperar a esta *hermesse*, y la gran simpatía que se ha observado en todas partes hace suponer que dicho trabajo será coronado con un brillante resultado.

Mañana se reunirá a las nueve de la noche en el Salón de Juntas de la Asamblea suprema de la Cruz Roja, Huertas, 11.

**Deroulede y Habert**  
Paris 14 (recibido el 15).—Los periódicos belgas anuncian que el Sr. Deroulede irá en el mes de Abril a Bruselas, donde se establecerá definitivamente.

El Sr. Marcel Habert es esperado en Génova, donde se embarcará para Barcelona, dirigiéndose desde esta ciudad a San Sebastián.—*Fabra.*

**De Barcelona**  
Barcelona 15 (11:35 m.)

Han marchado a San Felú de Guixols el coronel de la benemérita Sr. Aguado y el capitán Sr. Riquelme.

—Ha salido de Manila para la Península, con repatriados el vapor *Montevideo*.—*Mencheta.*

S. M. la Reina, acompañada de sus augustos hijos, ha visitado esta tarde la instalación de los esquimales.

## Balance del Día

Ayer se recibió ya en el Senado el artículo de la ley de presupuestos, aprobado por el Congreso.

Mañana se reunirá la comisión de Presupuestos para examinarlo y pronto habrá dictamen.

El Sr. Silvela leerá mañana en el Congreso el proyecto de ley reorganizando el Tribunal de Cuentas.

El príncipe Alfonso de Braganza asistirá el domingo a la corrida que se celebre en la Plaza de Toros, y el mismo día, por la noche, saldrá para Portugal.

Vuelve a hablarse de discutir las actas aún no aprobadas en el Congreso, y ahora se dice que el Gobierno propondrá a las oposiciones que se dediquen dos horas de las sesiones a estos debates, ó que se celebren sesiones matinales.

El Sr. Dato ha conferenciado esta tarde con los señores marqués de la Vega de Armijo, Gamazo, Romero Robledo, Canalejas y Azcárate, y todos están conformes en dar facilidades para dicha discusión, si bien el Sr. Gamazo opina, que en vez de verificarla la discusión por la mañana, á que no concurriría nadie, ó concurrirían muy pocos diputados, tenga lugar por la tarde, dentro de la orden del día, y así parece que se hará.

En la comisión de Presupuestos, en la reunión de esta tarde, los Sres. Marin de la Bárcena y Viesca volvieron a pedir antecedentes al señor ministro de Marina en el crédito que solicita para aumento de fuerzas de infantería de marina en Fernando Poo.

Ayer el Jurado dictó veredicto de inculpabilidad en un delito de homicidio frustrado, por estimar que el homicida—un amante rechazado—había procedido por arrebatado y obcecación, y hoy también el Jurado ha absuelto a otro homicida (los por menores van por separado), por apreciar que el muerto fué el provocador, obrando en legítima defensa el procesado.

Así el veredicto de ayer como el de hoy, han producido mala impresión.

Ha terminado en el Congreso el debate de la proposición sobre libros de texto, que pasará ahora al Senado, siendo probable que aquí tenga acogida menos benévola, según se oye á los que se preparan a combatirla.

Hoy el Sr. Azcárate ha señalado los males que podrían resultar de que se otorgaran privilegios á las corporaciones religiosas.

Se ha mostrado, sin embargo, muy conciliador en cuanto al procedimiento que se adopte, pero opuesto á la forma actual de los exámenes.

El ministro ha declarado una vez más que los exámenes y diplomas de los establecimientos privados no tendrán validez académica.

Terminado este asunto, siguió el de la conversión de las Deudas, cuyo dictamen ha combatido el Sr. Navarrozerverter en un discurso de observaciones, muchas de ellas encaminadas al examen de las leyes económicas ya aprobadas.

En cuanto al punto concreto del debate, especialmente combate que se supriman las amortizaciones.

Á última hora le contesta el ministro de Hacienda, quedando el asunto pendiente para otra sesión.

Hoy se ha hablado poco de alcoholes.

Para mañana á las tres están citadas en el Congreso las ponencias de las provincias interesadas, y á las

cuatro los diputados de las regiones vinícolas.

Todavía siguen batallando los intereses y las opiniones discordes; pero aunque con lentitud, los sentimientos conciliadores ganan terreno.

El llegar á una fórmula de transacción sobre bases equitativas, sería lo mejor; para los interesados, porque no tendrían delante, en cada legislatura, un problema de fatigosa interinidad, y para los hombres de gobierno, porque á todos conviene resolver una cuestión que en el porvenir habría de suscitarles dificultades.

Se decía que el proyecto de tabacos daría lugar en el Senado á una ríecla discusión, y ha resultado que se aprobó ayer, despues de ser combatido sólo por el señor duque de la Roca.

Hoy se han aprobado definitivamente los proyectos del Timbre y de tabacos, y el estado correspondiente á los ingresos.

La sesión ha sido muy breve, porque hasta mañana ó pasado no podrá concurrir á este Cuerpo Colegial el señor ministro de Hacienda, para hacer el resumen en el debate de totalidad de derechos reales.

El Sr. Marin de la Bárcena ha formulado voto particular en el proyecto de alcoholes, señalando una escala diferencial entre los alcoholes vinícolas, los industriales y las melazas, pagando éstas un derecho intermedio entre las dos primeras clases de alcoholes.

El voto particular del conde del Moral de Calatrava fija 30 pesetas como derecho diferencial, en vez de 35.

El Sr. Suarez Inclán (D. F.) no piensa formular voto particular en esta cuestión, como se había dicho.

**El Vino tónico fosfatado**  
del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la *anémia* y la *neurastenia*, y estados de debilidad en general, siendo útilísimo para abreviar las *convalecencias* y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los *anémicos*. Botella, 3 ptas. Pl. de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

## La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL 15 DE MARZO 1900

COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios.

	Día 14	Día 15	Diferen.º
<b>4 5/8 interior</b>			
Serie F de 50.000 p.	73 95	73 85	- 0 10
B 25.000 . . . . .	73 95	73 90	- 0 05
D 12.500 . . . . .	73 95	73 85	- 0 10
G 5.000 . . . . .	73 95	73 85	- 0 10
H 2.500 . . . . .	73 95	73 90	- 0 05
A 500 . . . . .	73 95	73 85	- 0 10
G y H 100 y 200 . . . . .	73 80	73 50	- 0 30
En diferentes series	74 00	73 90	- 0 10
Fin mes . . . . .	74 15	74 00	- 0 15
En próximo . . . . .	74 60	74 30	- 0 30
<b>4 9/8 exterior</b>			
Serie F de 24.000 p.	81 00		
B 12.000 . . . . .		80 95	
C 6.000 . . . . .			
D 3.000 . . . . .			
E 1.500 . . . . .			
G y H 100 y 200 . . . . .	81 00	80 99	- 0 10
En diferentes series	81 00	80 95	+ 0 05
Partidas de 50.000.			
Id. de 100.000 . . . . .	81 00	80 90	- 0 10
Fin mes . . . . .			
<b>4 0/0 amortizable</b>			
Serie F de 25.000 p.	81 05	81 50	+ 0 45
B 12.500 . . . . .		81 30	
C 6.250 . . . . .		81 50	+ 0 40
D 3.125 . . . . .		81 50	+ 0 40
E 1.562 . . . . .		81 50	+ 0 35
En diferentes series	81 10	81 50	+ 0 40
<b>Tasero</b>			
Ob. 5 0/0 30 Junio 99			
Serie A de 500 ptas.	104 70	104 80	+ 0 10
B de 500 . . . . .	104 60	104 70	+ 0 10
Ob. 5 0/0 s/ Aduan.	101 90	101 95	+ 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	101 95	101 95	
<b>Ultramar</b>			
Billetes Cuba 1886 . . . . .	86 50	86 80	+ 0 30
Id. hasta 10.000 pts.	86 35	86 80	+ 0 45
Billetes Cuba 1890 . . . . .	72 85	72 80	- 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	72 70	72 80	+ 0 10
Ob. Filipinas 6 0/0 . . . . .	91 25	91 80	+ 0 55
Id. hasta 10.000 pts.	91 25	91 75	+ 0 50
<b>Bancos y Sociedades</b>			
Acciones B. España	514 00	513 00	- 1 00
Id. B. Hipotecario . . . . .	150 00	150 00	
Cédulas id. 5 0/0 . . . . .	106 00	105 00	- 0 10
Cédulas id. 4 0/0 . . . . .	101 70	101 70	
Obliq. id. 5 0/0 . . . . .			
Ranco Castilla . . . . .	192 00	194 00	+ 2 00
Ac. C. de Tabacos . . . . .	419 50	418 50	- 1 00
Soc. Elect. Chams. . . . .	170 00	175 00	+ 5 00

**Sambios sobre el extranjero**

**PARIS**  
A la vista, 31'00 por 100 beneficio papel  
A 3 dias vista, 00'00 por 100 idem.

**LONDRES**  
A la vista, libra esterlina, 00'00 pts.  
A 3 dias vista, idem, 00'00.  
A 60 dias vista, idem, 00'00.  
A 90 dias fecha, idem, 00'00.

**Paris 15 (12'06 t.)**—4 0/0 exterior 71'45.  
**Deceasa de la Bolsa**

**Sierra**—4 por 100 interior fin mes, 73 95 dinero.—Fin próximo, 74'25 dinero.—Barcelona, fin mes, 74'17.—Paris, exterior, 72'00.

**Bolsa de Barcelona**  
Barcelona 15 (4'20 tarde).

Interior, 4 por 100, 74'23.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 85'50.—Cubas, 1890, 72'75.—Obligaciones de Filipinas, 00'00.—Nortes, 61'25.—Colonial, 00'00.—Francia, 00'00.—Alicante, 79'25.—Orseña, 18'05.—Acaia.

**La temperatura**

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 19, marca lo siguiente:  
A las ocho de la mañana, 5º sobre 0.  
A las doce de la tarde, 10º sobre 0.

A las cuatro, 14º sobre 0.  
La máxima fué de 16º sobre 0.  
La mínima de 1º sobre 0.  
El barómetro marca 710.—Variable.

## Charada

Digale usó á la portera, dijo don Luis al criado, que en segunda tercia cuatro, un dos le dará un rescao. La tienda en un dos tres cuarta quiere dejar el tendero, y se enteró á qué persona piensa hacerlo, es lo que quiero. Si no es un hombre formal, como si no hubiera nada, y eso que primera cuatro al vería desahuilada.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.  
(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:  
VA LE RIA NO

## Cultos

**Santo de mañana.**—Santos Julian, Ciriaco, Heriberto, Agapito, Hilario y Patricio. —No se debe comer carne.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Monserrat, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Morlan, y por la tarde sigue la novena á San José y será orador el señor Calpena, terminando con procesos y reserva.

En el oratorio del Olivar misa de Comunión á las ocho para el Apostolado de la Oración.

En Santa María id. para el Apostolado y Congregación de Nuestra Señora de los Dolores.

En la Capilla Real misa mayor á las once, predicando el Sr. Diaz Guizarro.

En las Jermimas del Corpus Christi sigue la procesión á San Francisco de Paula á las siete de la mañana.

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés misa mayor á las diez en la que predicará el Sr. Quesada, y al anochecer continúan los ejercicios de Cuarenta y será orador el Sr. Belda.

En la parroquia de la Concepción se rezará el *Via Crucis* despues de la misa de once, y por la tarde, despues del rosario, sermón moral que predicará el señor cura y *Miserere*.

En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores siguen los ejercicios de los cinco viernes al Santísimo Cristo del Amparo y predicará al anochecer el señor coadjutor primero de esta parroquia.

En el Asilo de Huérfanos id., predicando despues del *Via Crucis* el Sr. Manzanedo.

En Jesús ejercicios piadosos, en los que predicará un P. Capuchino.

**Misereres y Via-Crucis**

En San Antonio de la Florida, despues de la misa de once; en Santa Cruz, de la de doce; en Santa Bárbara, á las cuatro, predicando el señor cura; en las Niñas de Lagánés, id., el Sr. Berroca; en la enfermería de la V. O. T., á las cinco; en Sr. Chacon; en el Espíritu Santo, un P. Agustino; en San Millán, á las cinco y media; el señor cura; en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga, á las seis; el P. Velez; al anochecer, en San Marcos, el señor cura; en Santiago, Nuestra Señora del Pilar y San Lorenzo, sus respectivos párrocos.

En Calatravas *Miserere* y sermón á las cuatro.

**Novena á San José**

Se celebrarán la novena al Santo Patriarca, y predicarán por mañana y tarde respectivamente:

En San José, el Sr. Gascon de Gotor y el P. Gomez Sadano.—En Nuestra Señora del Cármen, el Sr. Uribe y D. Riquelme Guilleu.—En San Marcos, los Sres. Solar y Ballesteros.—En San Ginés, el señor cura y D. Isidro Barbero.

Predicarán solo por la tarde:

En San Pascual, el Sr. Simó.—En el Perpetuo Socorro, el P. Gonzalez.—En el Cristo de la Salud, el P. Gil.—En San Ildefonso, el P. Pompiño.—En San Martín, el Sr. Belda.—En San Millán, D. Luis Simó.—En la Iglesia Pontificia, el Sr. Gonzalez Reyes.—En San Andrés, el señor cura.—En Santa Teresa y Santa Isabel, el Sr. Yuste.—En Santa María Magdalena, el Sr. Calero.—En Santiago, el Sr. Vigier.—En Santa Bárbara, el P. Jimenez Campana.—En las Siervas de María (Chamberí), el Sr. Zafrañet.

En la parroquia de la Concepción novena rezada despues de la misa de diez.

En las parroquias del Pilar, de las Angustias, de los Dolores y Santa María, novena rezada al anochecer.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Cármen en su iglesia ó en Monserrat ó de la del Perpetuo Socorro en su santuario.

## Funciones para mañana

**TEATRO REAL.**—No hay funcion.

**ESPAÑOL.**—A las 8 1/2.—El señor feudal.—La victoria del general.

**COMEDIA.**—Día de moda.—A las 8 1/2.—La loca de la casa.

**PRINCESA.**—A las 8 1/2.—La corte de Napoleon.

**PARISH.**—149 de abono.—T. impar.—A las 9.—42º día de moda (2º de viernes).—Beneficio del tenor D. Lorenzo Simonetti.—Acto primero de la cortijera.—Una vieja.—Fantasía Morisca.—El duque de la Africana.

Butacas con entrada, 2 pesetas.  
Entrada general, 50 céntimos.

**ZARZUELA.**—Día de moda.—A las 8 1/2.—El cabo primero.—A las 9 3/2.—Llamada y tropa.—A las 11.—El baile de Luis Alonso.—A las 12.—Caballería chulpana.

**LARA.**—A las 8 1/2.—La robotica.—A las 9 1/2.—El patio.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Primo Prieto.

**MODERNO.**—A las 8 1/2.—Cyrano de Bergerac.

**APELO.**—A las 8 1/2.—El galope de los siglos.—A las 9 3/4.—La diva.—A las 10 3/4.—La república de Chamba.—A las 12.—José Marti el tamborileo.

**ESLAVA.**—A las 8 1/2.—El último zulo.—A las 9 3/4.—Los rancheros (reprise).—A las 10 3/4.—El escalo.—A las 11 1/2.—La alegría de la huerta.

**ROMA.**—(Compañía cómico-lírica Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—La Triple Alianza.—A las 9 3/4.—(Apretada constupado) El catarro nacional.—A las 10 3/4.—Batina.—A las 12.—El cuerno de oro.

**TEATRO Y JARDIN DEL BUEN TIRO.**—De 10 de la mañana al anochecer.—Los esquimales, habitantes del Polo Artico, raza desconocida en Europa.—Curiosas exhibición.—Presentación de un esquimal nacido el 11 del corriente.—Banda militar.  
Entrada, una peseta.

IMPRENTA DE EL CORREO

# EDICION DE LA NOCHE

## CONSEJO DE MINISTROS

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha celebrado esta mañana el acostumbrado Consejo de los jueves en Palacio.

El discurso resumen del Sr. Silvela fué bastante extenso, ocupándose en primer término de la marcha de los debates parlamentarios, dando cuenta de haber terminado ya en el Congreso la aprobación de los presupuestos y de otros proyectos de ley complementarios de ellos.

Se ocupó, con motivo de los desagradables sucesos de la provincia de Gerona, de las huagas de obreros y del carácter de las mismas. Con objeto de reprimirlas y contener sus efectos, ha dirigido instrucciones de concordia á los gobernadores de las provincias donde existen.

Respecto á la huelga de canteros de Madrid, hoy han conferenciado los Sres. Dato, Linares y marqués de Aguilar de Campo, para encontrar medio de ponerla término.

En vista del considerable número de prisioneros libertados en Filipinas, el Gobierno ha acordado que las comisiones de Guerra y Hacienda que se hallaban en el archipiélagó gestionando el rescate de nuestros compatriotas, regresen á la Península, quedando encargado de los últimos trabajos el conde de España en Manila.

No se ha puesto á la firma ningun decreto de interés.

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

**Los ingleses en Bloemfontein.**  
—Júbilo en Londres.

Londres 14 (recibido el 15).—La noticia de la toma de Bloemfontein por los ingleses ha sido recibida aquí con extraordinarias demostraciones de entusiasmo, particularmente en el barrio de Pall Mall, cuyas calles recorre la muchedumbre dando vivas. Las aclamaciones se oyen desde la City.

**Renuncia de Steijn**

Londres 15.—Los despachos recibidos durante la pasada noche de la Ciudad del Cabo, aseguran que el señor Steijn ha renunciado la presidencia del Orange.

Añaden que el enemigo continúa retirándose.

**Terminación del Estado libre de Orange.**

Londres 15.—Los periódicos ingleses de esta mañana publican entusiastas artículos con motivo de la toma de Bloemfontein.

Casi todos ellos convienen en que el Estado libre de Orange ha dejado de existir como Estado independiente.

**Un despacho de Krüger**

Nueva-York 15.—El periódico *The Journal* ha recibido un despacho de Krüger, fechado en Pretoria, concebido en estos términos:

«Combatiremos hasta la muerte; nos concentraremos sobre la frontera del Transvaal y los ingleses no entrarán jamás en Pretoria.»

**Retirada de los boers**

Londres 15.—*The Daily Chronicle* ha recibido un despacho de Bloemfontein, según el cual las fuerzas boers del Orange se dirigen precipitadamente hácia el Norte.

**Intervencion rechazada**

Washington 15.—El secretario de Negocios Extranjeros, Sr. Hay, ha comunicado al conde de los Estados Unidos en Pretoria la respuesta dada por el marqués de Salisbury, rehusando toda intervencion en la guerra anglo-boer.

Aquí se cree que los boers pedirán de nuevo la mediación, apelando á otro intermediario.—*Fabra.*

**Mediacion ineficaz**

Paris 15.—El gobierno del Transvaal no solo solicitó una mediación amistosa de las grandes potencias europeas y de los Estados Unidos, sino tambien de otras naciones de segundo órden, pero todas ellas declinaron dicha misión en forma cortés.

El gobierno de Berlin, por ejemplo, manifestó que no tendría inconveniente en interponer sus buenos oficios, siempre que éstos fuesen solicitados por ambos beligerantes, lo cual implicaba desde luego una negativa.

**La ley del vencedor**

Paris 15.—*The Globe*, de Londres, previene una seria resistencia por parte de los boers en Johannesburgo y Pretoria.

El mismo periódico sostiene la necesidad de que sea castigados severamente los principales jefes de la rebelión de la Colonia del Cabo.

Insiste, además, en que el Transvaal, que es un país rico, en virtud de las leyes de la guerra, debe pagar los gastos de la misma.

**Preparativos de defensa**

Paris 15.—Un despacho de Pretoria, fechado esta mañana, dice que el general Joubert ha salido de aquella capital para el teatro de la guerra, á fin

de tomar el mando de las tropas boers y organizar el plan de resistencia contra los ingleses.—*Fabra.*

## Tres casas quemadas

El gobernador de Zamora telegrafía al ministro de la Gobernación comunicándole que durante la madrugada de hoy se declaró un violento incendio en el inmediato pueblo El Perdigon.

El fuego consumió tres edificios, sin que haya que lamentar desgracias personales.

**Prisioneros libertados de viaje**

